



Venez découvrir le Petit Patrimoine de Saint Georges de Mons en vous laissant guider par un animal étrange mais au combien familier et sympathique : Un Dragon.

Nous vous invitons à visiter la Commune de St Georges de Mons. Au cours de notre promenade nous découvrirons notre petit patrimoine, qu'il soit rural, religieux, naturel ou autre.

Nous allons donc serpenter à travers la campagne en suivant routes, chemins et sentiers à travers six circuits. Notre route sera souvent sinueuse comme les ondulations du dragon que St Georges est sensé avoir terrassé.

Pour les trois premiers circuits nous partirons donc du bourg, plus exactement de la Place de l'Eglise pour y revenir après avoir parcouru les différentes parties du dragon.

1 Commençons la promenade en allant tirer la queue de l'animal. Prenons la direction de La Feuillade et de Pourtieres.

Le premier édifice rencontré est la croix de carrefour situé à l'embranchement de la route de La Feuillade. En continuant vers le village de La Feuillade, vous trouverez au bas de cet hameau un coin de fraîcheur avec une source alimentant un lavoir en parfait état, un abreuvoir et une petite mare. Le village de La Feuillade a dû être le théâtre d'histoires plus anciennes si l'on peut en juger par la découverte de souterrains lors de travaux de terrassements. En prenant le chemin à droite de la mare, vous vous dirigerez vers le village de Pourtieres. C'est au milieu d'un écrin de verdure que vous apprécierez le calme de cet endroit. De magnifiques tilleuls ombragent l'entrée du hameau. La promenade se poursuit en

prenant un petit chemin caché entre les maisons, ce chemin vous conduira, en traversant une petite gorge, au village de Fontmartin.

Si vous en avez le courage en remontant la route principale sur quelques centaines de mètres vous trouverez une autre croix, la seule croix en fer de la commune. Ensuite revenez sur vos pas et prenez le chemin en direction du champ de la « vara » et à environ 200m, vous découvrirez les anciens lavoirs et abreuvoirs du village. Ce chemin à flanc de vallée vous permettra de rejoindre la route de Genestouze. Ce village situé presque au bout de la queue du dragon ne recèle pas d'édifice particulier, mais à l'entrée du village en suivant un petit chemin à gauche vous trouverez une source d'eau potable d'une fraîcheur exceptionnelle en toutes saisons (eau non potable). En traversant le village de part

en part vous trouverez à l'angle d'une cour un vieux puits en pierre.

En continuant sur le chemin qui est d'ailleurs un chemin de petite randonnée (PR), vous pourrez si votre curiosité vous y pousse, découvrir de magnifiques sites et vues sur le Viaduc des Fades et la Vallée de la Sioule.

Pour vous guider des habitants de Genestouze, soucieux de faire partager la beauté de ce secteur, ont disposé des panneaux indiquant aux promeneurs les plus beaux sites. En quittant carrément les sentiers battus vous irez voir la Roche Bleue, la Cascade (le Gou du Variou), la Grotte si vous la trouvez au milieu de la végétation.

Cette vallée profonde a toujours suscité des histoires, voir des légendes.

Après avoir rêvé à tous ces magnifiques paysages et à toutes

ces légendes, reprenez la route en sens inverse, passez devant la croix de carrefour à la bifurcation de la route qui vous ramène vers le bourg de St Georges.

A hauteur de la cité de Gourdon prenez à gauche et allez voir le village de Gourdon. Ce village ou plutôt cette habitation n'est autre que le reste d'un ensemble qui était le Château de Gourdon l'un des trois fiefs situés sur la commune de St Georges avec Courteix et le Mazat.

A l'entrée du village, vous trouverez un magnifique puits en pierre de volvic en forme de chaudron.

Tous ces édifices sont privés. Revenez maintenant au centre bourg, en passant devant la caserne des pompiers, jetez un coup d'oeil à gauche et sous un tilleul vous pourrez voir une croix d'architecture fleurencée. Vous vous reposerez avant de partir pour une autre promenade.

2 Après avoir mordu la queue du dragon, allons nous faire porter sur son aile en partant en direction de la Croix de Pierre ou comme son nom l'indique vous pourrez admirer une croix en Pierre de Volvic. Mais avant d'atteindre ce quartier, vous aurez pu vous recueillir au cimetière ou ce dresse la plus grande croix de la commune.

Prenez ensuite la direction de Bel Horizon et de Courteix, au carrefour de Courteix vous trouverez une croix en bois. Dirigez vous en direction de Queuille, vous passerez à proximité de la Croix du carrefour de Bouchetel, village vers lequel vous conduiront vos pas. Puis en route pour le village de Courteix, un des ancien fief, au fond du village vous pourrez admirer le lavoir couvert,

récemment restauré, au dessus du chemin surplombant le lavoir se trouve un bac en pierre de volvic ou arrive l'eau de la source qui alimente le lavoir. Remontez vers le haut du village, vous passerez à côté d'une croix, continuez vers la sortie du village et dans un virage à l'intersection d'un chemin, se trouve une des plus vieilles croix de la commune (elle aurait même été cassée à la révolution). Continuez sur le chemin, puis au premier croisement tournez à gauche et à la prochaine intersection vous trouverez au bord du chemin au milieu de la végétation, un ancien lavoir et deux bacs en pierre où coule encore un filet d'eau. A travers les chemins vous gagnerez le village de Gagne ou se cache une des plus belles croix de St Georges,

une croix en pierre de volvic avec une vierge sculptée dans le tronc.

Reprenez la route en direction des Magneaux, avancez jusqu'à la route de Manzat pour voir la croix du carrefour de Lafont, puis revenez sur vos pas pour prendre la petite route qui vous conduira aux Magneaux.

En descendant sur le chemin qui mène à Courteix, vous trouverez le lavoir du village, reprenez le chemin en sens inverse et dans le village tournez à gauche, vous trouverez alors une croix en bois peinte en bleu et en face un bac en pierre, un lavoir malheureusement comblé se trouvait à proximité.

Reprenez maintenant la direction de St Georges en passant devant la croix St Anne.

3 Prenez la direction de Villevieille et au sommet d'une côte, vous pourrez voir une petite croix qui a donné son nom au quartier de « La Croix Gail ». Continuez votre chemin et à l'entrée du village de Villevieille, se trouve la croix du village.

A la sortie du village en direction des Richards, suivez l'itinéraire à travers la campagne jusqu'à rejoindre la route menant aux Marsins, revenez sur quelques dizaines de mètres en direction de St Georges et à l'angle du premier chemin sur votre gauche vous découvrirez une croix en bois dite « la croix rouge ».

Vous marcherez jusqu'au village de Rochefort, ou vous pourrez voir plusieurs édifices religieux privés, une croix dans une cour, une petite croix au sommet du pignon d'une maison en ruines. A la sortie du village sur votre droite se trouve le lavoir et l'abreuvoir. Continuez en direction des Richards,

au carrefour de la route conduisant à la Rochebouton, se trouve une croix.

Traversez la route départementale en direction de Bourdelles ou se trouve un lavoir.

Revenez sur vos pas et prenez la direction de St Georges, si vous êtes fatigués, reposez vous sur l'aire aménagée de bancs et de tables en pierre de Volvic à proximité d'un ancien abreuvoir.

Ensuite sur la route du retour vous découvrirez tout d'abord une croix sur votre droite, puis à quelques mètres sur la gauche se trouve le local du trieur.

En continuant, avant le carrefour de Villevieille se dresse une autre croix identique à la précédente.

Vous regagnerez le bourg et c'est à l'angle de la route de la cité que vous trouverez la dernière croix, dernier édifice de ce circuit.

4 Pour le quatrième circuit, la promenade débutera au carrefour de la route de Manzat menant au village de la Vauzaine. A ce carrefour se dresse une croix en pierre de Volvic.

En remontant vous trouverez une autre croix et un autre bac en pierre, dirigez vous ensuite en direction de Vitrac et plus précisément du petit village de la Barge qui se situe sur la commune de Vitrac. A travers la campagne gagnez le village du Vernet ou vous trouverez un abreuvoir et une petite croix. Traversez le village et rejoignez la route de Vitrac à Manzat, au carrefour se trouve une croix située sur le territoire de Vitrac, dirigez vous ensuite vers le village de la Bussière ou vous pourrez voir une croix.

Poussez jusqu'au carrefour face au village des Mas et là accrochée sur le bord du fossé se trouve une croix.

Vous passerez pour revenir à proximité du Moulin de la Bussière qui n'a malheureusement plus sa roue.

En suivant route et chemin, vous arriverez au village de Montbuisson, à l'entrée du village se trouve une croix.

En descendant vers la Morge, vous trouverez le lavoir à même le ruisseau.

5 Pour le dernier circuit, c'est le poitrail du dragon que nous allons vous faire visiter. Pour cela vous partirez du village du Mazal.

Dans le village, vous trouverez un abreuvoir, un puits recouvert de très grosses pierres. Le lavoir du village est perdu au milieu de la végétation à proximité d'un autre abreuvoir.

Sur la place se trouve la croix de type fleurencé ainsi que le local du trieur (le trieur étant en parfait état).

Vous prendrez la route en direction de St Georges et au sommet de la côte là où se dresse une croix vous prendrez le chemin à gauche en direction des Marsins.

C'est au carrefour des Marsins que se trouve une croix, vous pourrez admirer ou même pêcher dans l'étang avant de traverser le village de Champelbot.

Après Champelbot en suivant les chemins vous vous dirigerez vers le village de la Rochebouton.

En arrivant sous le village dans le secteur appelé les Boches, vous

trouverez un vieux lavoir avec son captage et un bac.

Une croix se dresse au milieu du village et en descendant vous longerez plusieurs édifices restaurés par des personnes soucieuses de préserver leur patrimoine.

Le lavoir du village est en parfait état.

Vous quitterez ce beau village en prenant un chemin qui vous conduira au point le plus haut de la commune. De ces points de vue vous pourrez admirer la Chaîne des puys et les Monts Dore.

En passant sous le lieu dit Brard, vous croiserez un abreuvoir puis vous arriverez au village de Jeansol.

Suivez la route jusqu'à la sortie du village de Ménilhat, pour vous engager sur un chemin à gauche, ce chemin vous ramènera dans la plaine à proximité du village de Mouly.

En traversant ce hameau en direction des Marsins, une croix en bois vous indiquera qu'il faut repartir sur vos pas en direction du Fressinet.

Après avoir rendu visite à la Morge vers l'ancien moulin du Fressinet, vous regagnerez le Mazal, « Terminus » de notre périple.

Comme vous avez pu le constater le petit patrimoine de St Georges s'il ne se distingue pas par quelque édifice spectaculaire, il se rattrape par la quantité (plus de 40 croix, plus de 20 points d'eau aménagés et pleins de sites naturels souvent méconnus).